



Agencias
MADRID

En la sede del Opus Dei de Roma se habría gestado la mediación que realizó el Vaticano en favor de Pinochet tras dos reuniones donde se analizó el papel de la Santa Sede en el caso. Los principales artífices de la gestión, el máximo responsable del Opus Dei, el obispo madrileño Javier

Echevarría y el Secretario de Estado del Vaticano, Angelo Sodano.

Según el diario español "El País", en Villa Tevere se realizaron las reuniones antes de la Navidad para definir el rol que tendría la Santa Sede en la campaña que los asesores del general Augusto Pinochet lanzarían antes del nuevo fallo de la Cámara de los Lores.

En las reuniones tam-

INFLUENCIA fue decisiva para intervención de la Santa Sede

Opus Dei tras gestión vaticana

bién habría participado, según el diario español, el creador del Movimiento chileno por la Reconciliación y miembro del Opus Dei, Fernando Barros, quien coordina las acciones en favor de Pinochet.

El matutino también señala que uno de los organizadores de la campaña en favor de Pinochet en el Vaticano fue el cardenal Jorge Medina, quien habría dado señas

les de lo que la Santa Sede pretendía hacer cuando señaló en Chile que "esperamos que nuestras gestiones discretas tengan buen resultado".

Quiénes defienden a Pinochet no han dejado de hacer gestiones y productos de éstas, salió la carta con argumentos a favor del ex general, enviada por conducto diplomático al secretario del Foreign Office, Robin Cook.

"El País" señala que quien destapó el asunto fue el ex ministro conservador, lord Norman Lamont, conocido por su actuación a favor de la causa pinochetista. Fue Lamont quien consultó por escrito al gobierno inglés en la Cámara de los Lores si habían recibido alguna petición del Vaticano. La respuesta no pudo ser otra: "sí".

La carta que tiene las mismas defensas jurídi-

cas del gobierno chileno, va dirigida al ministro del Interior, en cuyas manos está la decisión final si se extradita a Pinochet a España. Según el diario español, aunque la carta reconocería que el gobierno inglés posee discrecionalidad total para resolver en un sentido u otro, la idea de que aflore ahora -en la recta final- de la decisión de los lores -es tratar de influir en el fallo.



El cardenal Jorge Medina habría cumplido un rol clave en el apoyo de la Santa Sede al detenido general (R) Pinochet.

El personaje clave que estaría en medio de la intervención de la Santa Sede en el caso Pinochet sería el Secretario de Estado del Vaticano, Angelo Sodano.

Los vínculos con Pinochet se remontan a cuando Sodano fue nuncio apostólico en Santiago entre los años 1978 y 1988. Sodano intervino en la mediación papal en 1978 que evitó una guerra entre Chile y Argentina por conflictos limítrofes.

Junto al cardenal Jorge Medina Estévez -quien ahora es prefecto de la Congregación para el Culto Divino y la Disciplina de los Sacramentos en Roma- Sodano participó activamente en el viaje del Papa Juan Pablo II a Chile.

Durante el régimen militar, Sodano fue blanco de las críticas de los

Sodano, el peso conservador



El Secretario de Estado Vaticano, Angelo Sodano, permanente blanco de críticas de los sectores progresistas de la Iglesia.

sectores más progresistas de la Iglesia Católica. Le reprocharon su afinidad con el régimen y sus influencias para el nombramiento de obispos conser-

vadores. "No vemos en él (Sodano) diplomacia, sino complicidad", escribieron los Cristianos por la Liberación Popular y el Circulo de Análisis en 1987.

Pero los contactos entre Sodano y Pinochet llegaron a nivel personal. Cuando partió de Chile, Pinochet le brindó a Sodano una cena en La Moneda y cuando lo nombraron Secretario de Estado le envió una felicitación.

Sodano, en tanto, le envió una carta de felicitación el 18 de febrero de 1993 en las bodas de oro matrimoniales del ex uniformado, acompañada de un autógrafo del Papa. "Como expresión de benevolencia", aseguraba Sodano en la misiva.

El mismo Sodano de esa carta recibió en noviembre pasado al subsecretario de Relaciones Exteriores, Mariano Fernández para analizar la situación de Pinochet.

DESMENTIDO

En tanto, en Roma el Opus Dei negó haber efectuado una "labor de mediación" en favor de Augusto Pinochet como lo atribuyó el diario "El País", indicó el portavoz de esa congregación Giuseppe Corigliano.

El vocero precisó que no se celebró "ninguna reunión en mérito a a estas cuestiones y con las personas citadas, ni en la sede central ni en otras sedes". "Ni las personas citadas pertenecen al Opus Dei", dijo, agregando que la "atribución del periódico carece de todo fundamento", según difundió la agencia ANSA.

Cautela por desclasificaciones en EE.UU.

Maria Inés Ruz
SANTIAGO

Con cierta cautela miran las autoridades la posibilidad de que la Casa Blanca retire el secreto a los documentos de la CIA, el Pentágono y el FBI, en la era Pinochet.

La semana pasada el ministro (S) de Relaciones Exteriores, Mariano Fernández, dijo que "los documentos secretos de un país pueden ser muy importantes, pero no constituyen certificados notariales acerca de lo que ocurre en otras partes".

Por esto, agregó, "nosotros nos guiamos por documentos públicos y como gobierno ni estimulamos ni desestimulamos la desclasificación ni haremos ninguna gestión que tenga que ver con es-

Cancillería chilena hizo saber al gobierno de Estados Unidos, a través de su embajador en Santiago, que Chile no tiene ningún inconveniente en que se desclasifiquen nuevos documentos de la CIA o del FBI.

tos documentos secretos".

Este es el carácter de las instrucciones que la Cancillería ha dado al embajador en Washington, Genaro Arriagada. Al mismo tiempo el embajador en Santiago, John O'Leary ha sido informado que en opinión del gobierno chileno la desclasificación de los archivos secretos corresponde a una decisión interna de Estados Unidos.

Esta opción de bajo perfil en un asunto en que mito y realidad se unen para alimentar esperanzas, temores o simplemente expectativa, no significa que el gobierno no esté preocupado del tema.

En el análisis de las autoridades la primera observación que se tiene en cuenta, es que la desclasificación implica un proceso de selección de los datos que saldrán a la

luz pública. ¿Con qué criterios se levanta el secreto a una o a otra información? Una segunda interrogante plantea si la información que se entregó será útil y para qué causa.

En la perspectiva del gobierno, la desclasificación sólo se justificaría si arroja datos útiles para conocer el paradero de los detenidos desaparecidos o si ayudara a aclarar otros crímenes contra opositores, cometidos durante la dictadura.

Pero podría ocurrir que en lugar de servir a esta causa, la información entregada fuera tan inconsistente como manipulable. Por ejemplo, revelar los contactos entre opositores a la dictadura y personeros del mismo régimen o entre éstos y el cuerpo diplomático.

PROTESTA

Medio centenar de chilenos realizó ayer un acto de protesta frente a la catedral de La Almudena en Madrid para manifestar su rechazo a la carta que envió el Vaticano en favor de Pinochet a Londres.

Los participantes gritaron consignas como "el Papa a rezar, los lores a juzgar", "No pasarás por Papa de la paz" y "Cuando torturaron ¿dónde estaba el Vaticano?". La idea de la manifestación era expresar el desacuerdo de los chilenos residentes en España con la carta papal, sobre todo porque consideran que la Santa Sede debería defender los derechos humanos.